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Mensaje de la Presidenta de la CNDH en el inicio de la Campaña #HazMásPaz 

 
Buenos días a todas y todos: 
 
Bienvenidas y bienvenidos las y los funcionarios que nos acompañan. 
 
Nos reunimos hoy aquí para presentar la Campaña #HazMásPaz, un paso adelante en el 
cumplimiento del Plan Estratégico Institucional por una Cultura de Paz y Derechos Humanos 
que orienta todas las acciones de esta Comisión Nacional de los Derechos Humanos, un 
proyecto, además, que compartimos con diversas entidades públicas y privadas, así como con 
los centros de enseñanza superior del país, porque está destinado a hacer conciencia, más que 
eso a mover consciencias, y así incidir en la transformación de nuestra sociedad. Una convicción 
y un compromiso que compartimos, y que habremos de hacer efectivo con acciones positivas y 
propositivas.  
 
Elegimos la paloma de la paz como el personaje principal de esta campaña, porque es un 
referente conocido y un símbolo que nos es común. Podría pensarse que se trata de un 
estereotipo, pero no es así. Lo que buscamos, al evocar un referente ampliamente identificable, 
es rescatar la esencia de su idea, repensarla, y reflexionar sobre el valor y alcance de lo que es 
y debería de ser. Que esa es justamente la base del pensamiento crítico.  
 
La paloma suele identificarse universalmente con la paz, y casi de manera automática. Y esto 
tiene mérito porque es la paz un ideal que vale la pena rescatar hoy más que nunca, enfrentados 
al reto de recuperar paradigmas y a la vez crear nuevos.  
 
Cada quien parece entender algo cuando se habla de paz, algo profundo, aunque sea borroso. 
Sin embargo, al símbolo de la paloma, tal como ocurre con la palabra paz, se les ha tenido que 
resignificar y revalorar con el paso del tiempo y de la historia, toda vez que cada época, cada 
coyuntura, tiene su propia peculiaridad y su circunstancia. Hace apenas 30 años evocar la 



 

 

palabra paz significaba enaltecer un régimen que para sostenerla, y para presumirla, no dudaba 
en encarcelar, torturar, matar y desaparecer. ¿Es esa la paz a que aspiramos? Desde luego que 
no, y de ahí la importancia de plantearnos hoy, cual es la paz que queremos, y para qué la 
deseamos tan anhelosamente.  
 
Pensamos que todavía hay mucho por decir, es más, parece que todo puede decirse si nos 
decidimos a tener una postura realmente crítica frente a nuestra realidad y frente a lo que 
aspiramos. Así que hoy traemos a una versión de la paloma, que ya no es sólo un ícono estático 
o una simple estampa, sino que baja de los cielos a la realidad, a nuestras comunidades, a la 
gente, para tomar el rostro de las múltiples formas de ser y de habitar del pueblo de México.  
Esta paloma es profundamente humana, pues lo primordial de esta campaña es la necesidad 
de repensar lo humano. ¿Cómo evitar las atrocidades que vulneran los derechos humanos y 
que siguen ocurriendo a diario? ¿Qué hemos perdido de vista o nos han arrebatado en este 
mundo marcado aún por el ideal neoliberal de la codicia y de la preeminencia de lo material y 
monetario? 
 
Las respuestas no son sencillas ni fáciles de formular, pero ya sabemos que la vía no es otra sino 
recuperar el sentido colectivo y solidario de lo humano, y cuestionarnos sobre todas las formas 
de dominación y explotación que nos impiden alcanzar una convivencia justa, digna y 
equitativa. 
 
La campaña Haz Más Paz persigue todo esto. Y más. Es un llamado a redescubrir una visión del 
bienestar humano y por ende social, que no sea indiferente a las violencias, las desigualdades, 
las injusticias y las exclusiones, que nos han vulnerado y deshumanizado. Queremos imaginar, 
e invitar a imaginar, nuevas formas de comprender nuestra humanidad, y con ellas también, 
nuestras formas habituales de abordar la paz y el ejercicio, la práctica y defensa de los derechos 
humanos, que son sin duda los que dotan de contenido a la existencia humana.  
 
Por eso hablamos de abordar nuestra realidad y nuestro espacio desde una perspectiva de 
derechos humanos como una condición indispensable para reafirmar la paz, la libertad y la 
justicia de tal modo, que sean una normalidad cotidiana. Y no existe otro vehículo para lograrlo, 
lo digo completamente convencida, que el ejercicio de los derechos por todas y por todos. 
 
Por eso en esta nueva CNDH nos hemos comprometido en trabajar para deconstruir el 
significado de la defensa de los derechos humanos, hacer de ella una verdadera defensoría del 
pueblo, para promover, defender y proteger los derechos humanos, algo que afortunadamente, 
sabemos, no hacemos en soledad.  
 



 

 

Las personas, las organizaciones y las instituciones, podemos y debemos trabajar juntas porque 
juntas podemos hacer más. Quedó claro el pasado 21 de septiembre, durante el lanzamiento 
del proyecto Integral Cultura de Paz, igualdad y Derechos Humanos, que hoy es un tiempo 
propicio para repensar lo Humano, y hacerlo en conjunto, en común, porque no somos los 
únicos que queremos un cambio real en nuestro país y en el mundo. El Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias y Tecnologías, la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de 
Cultura, las universidades públicas del país y muchas instituciones más, han hecho suya esta 
campaña y están participando en ella.  
 
Esta campaña es, en suma, un esfuerzo conjunto para forjar entre todas y todos, con todas y 
todos, una cultura de paz, que es lo mismo que decir igualdad y justicia, y derechos humanos 
desde luego.  
 
Esperamos pues, que a partir de este esfuerzo de comunicación podamos convocar a la acción 
y a la reflexión crítica, porque es, con la suma de la acción individual con la unión de acciones y 
de esfuerzos como podremos lograr un cambio real en México. 
 
Muchas gracias por su atención. 
 

 


